

Construyendo una Economía de Oportunidades para Puerto Rico

La vicepresidenta Kamala Harris y el gobernador Tim Walz construirán una Economía de Oportunidades en la que todos, incluidos los puertorriqueños, tengan la oportunidad no solo de sobrevivir, sino de salir adelante.

Ambos están comprometidos a utilizar todas las herramientas disponibles para liberar todo el potencial de la Isla. Trabajando con el sector privado, el gobierno de la Isla, los municipios y otros grupos interesados, lucharán para fortalecer la red energética, hacer del archipiélago un centro para las industrias del futuro y elevar su papel como un vibrante centro económico y cultural, empoderando a los puertorriqueños para hacer realidad sus sueños y aspiraciones.

La vicepresidenta Harris ha sido durante mucho tiempo una defensora de los puertorriqueños, tanto en la Isla como en los Estados Unidos continentales. Como senadora, visitó la Isla después del huracán María y presionó por una ayuda equitativa para desastres y pandemias. Como vicepresidenta, trabajó junto al presidente Biden para desbloquear miles de millones en fondos de ayuda y recuperación de desastres, que habían sido deliberadamente retrasados por la Administración Trump. Este año, visitó la Isla para subrayar el compromiso de la Administración con el éxito de la misma, con inversiones históricas en infraestructura, cuidado de salud, programas de desarrollo económico, modernización de la red eléctrica y más, un compromiso viabilizado por más de 40 puertorriqueños designados que ocupan puestos de alto nivel en toda la Administración. Sin embargo, la vicepresidenta Harris sabe que hay más trabajo por hacer para equipar a los puertorriqueños con los recursos que necesitan para salir adelante, y está comprometida a ayudar a construir el futuro de Puerto Rico.

Donald Trump insultó a los puertorriqueños y los dejó atrás.

Durante mucho tiempo, Trump le ha faltado el respeto a Puerto Rico, ha insultado a su gente y retuvo miles de millones de dólares para su recuperación. Afirmó que los puertorriqueños “quieren que les hagan todo”, ridiculizó a Puerto Rico y llamó a Puerto Rico “sucio” y “pobre”, y sugirió vender a Puerto Rico o cambiarlo por Groenlandia. Trump también se opuso vehementemente a la expansión del apoyo federal a la Isla. Le dijo a su personal que no quería que un solo dólar fuera a Puerto Rico, y personalmente intervino en las conversaciones presupuestarias para garantizar que los fondos de Medicaid para Puerto Rico se redujeran a la mitad, mientras que los funcionarios de la Administración Trump se opusieron a \$600 millones en asistencia nutricional adicional y crítica por considerarlos “excesivos” e “innecesarios”. Mientras la vicepresidenta Harris respeta el derecho de Puerto Rico a la autodeterminación, Trump menosprecia el derecho de los puertorriqueños a determinar su propio futuro político.

Trump retuvo la ayuda humanitaria que tanto necesitaba Puerto Rico. Cuando el huracán María devastó la Isla, la preparación y respuesta fallida de la Administración Trump contribuyó a miles de muertes. Trump no reconoció la magnitud del sufrimiento de los puertorriqueños, sino que se dio palmaditas en la espalda y mintió sobre el número de muertos mientras la mayor parte de Puerto Rico vivía sin agua potable ni electricidad. En lugar de brindar un alivio significativo a los puertorriqueños, visitó la Isla para arrojar toallas de papel a una multitud. Una investigación llevada a cabo tras la fallida respuesta de Trump

al huracán María encontró que bloqueó miles de millones de dólares en ayuda que se necesitaba desesperadamente para los puertorriqueños y obstruyó la investigación sobre por qué los funcionarios retuvieron alrededor de \$20 mil millones en ayuda tras el huracán.

La vicepresidenta Harris movilizará al gobierno federal para construir una Economía de Oportunidades en Puerto Rico:

Lanzar un Grupo de trabajo para la Economía de Oportunidades en Puerto Rico.

La vicepresidenta Harris formalizará un grupo de trabajo federal para liderar un enfoque de todo el gobierno para crear una Economía de Oportunidades en todo Puerto Rico. Este grupo de trabajo se enfocará en reconstruir y revitalizar la fortaleza económica de Puerto Rico, restaurar y modernizar la red energética, invertir en las industrias del futuro, impulsar el crecimiento de los pequeños negocios, fortalecer el sistema de servicios de salud y elevar a los puertorriqueños. También se centrará en el fortalecimiento del sector privado, desde el apoyo a los nuevos negocios hasta el aumento de la capacidad de las empresas más grandes y el desarrollo de industrias como la biociencia, la aeroespacial, la electrónica, la fabricación, la energía limpia, la construcción y otras. El grupo de trabajo involucrará y coordinará esfuerzos con las partes interesadas, incluidos los departamentos y agencias federales, empresas, organizaciones sin fines de lucro, funcionarios del gobierno local

y líderes comunitarios puertorriqueños. Será dirigido por una persona designada por la presidenta para trabajar en estrecha colaboración con sus contrapartes locales, con el fin de garantizar que el gobierno federal aproveche de la manera más efectiva sus recursos y experiencia para apoyar la creación de

una Economía de Oportunidades en Puerto Rico. Este trabajo se hará con el reconocimiento de que el futuro económico de Puerto Rico será determinado por el pueblo puertorriqueño, y no por el gobierno federal.

La vicepresidenta Harris redoblará esfuerzos para reconstruir y modernizar la red energética de Puerto Rico para que los puertorriqueños tengan acceso confiable a la electricidad e impulsar el crecimiento económico de la Isla:

Construirá una red energética resiliente reduciendo la burocracia para poner en marcha los proyectos.

La red energética y la infraestructura crítica de Puerto Rico han sufrido daños masivos por huracanes y requieren esfuerzos de recuperación extensos y complejos. Una Administración Harris-Walz trabajará con el gobierno puertorriqueño y las partes interesadas para poner más gente a trabajar y acelerar el proceso de recuperación y reconstrucción con la supervisión adecuada. Esto incluye:

- **Simplificar los permisos.** La vicepresidenta Harris está comprometida a hacer que los procesos de permisos en Puerto Rico funcionen mejor. Se centrará en acelerar los proyectos reduciendo la burocracia federal y agilizando aún más los procesos para la Agencia Federal para el Manejo de Emergencias (FEMA, por sus siglas en inglés) y otras agencias, incluso a través de la reforma de permisos que garantiza que los proyectos se construyan de manera rápida y eficiente, reflejen los aportes y las prioridades locales, y protejan el medio ambiente y la salud pública. Este trabajo se basará en una regla recientemente finalizada para modernizar las revisiones bajo la Ley Nacional de Política Pública Ambiental de los Estados Unidos, que crea nuevas formas para que los proyectos califiquen para la forma más simple de revisión ambiental, promueve la participación pública temprana y acelera las revisiones de proyectos al mismo tiempo que establece plazos claros, lo que ayudará a acelerar las nuevas construcciones en Puerto Rico y reducir los costos.
- **Poner a trabajar los fondos de ayuda en caso de desastre.** Basándonos en las flexibilidades que ha ofrecido la Administración Biden-Harris, la vicepresidenta Harris trabajará con Puerto Rico para utilizar más rápidamente los miles de millones de dólares en fondos que ya se han otorgado para proyectos de recuperación de desastres en la Isla, incluso para apoyar una red moderna y resiliente que pueda resistir mejor futuros eventos climáticos extremos. Ampliará el apoyo técnico federal y aumentará el personal de revisión de proyectos, incluido un equipo dedicado específicamente a Puerto Rico. Harris trabajará con el Congreso para impulsar las inversiones en programas de desarrollo de la fuerza laboral de alta calidad para empleos de construcción y energía, para apoyar a Puerto Rico en la preparación de la fuerza laboral cualificada que necesita para llevar a cabo proyectos críticos para su recuperación y renovación.
- **Crear nuevos incentivos para la resiliencia de la red.** La vicepresidenta Harris trabajará con el Congreso para incentivar a las empresas privadas a construir una infraestructura de red eléctrica más resistente en Puerto Rico, como un crédito fiscal para reducir los costos de poner líneas eléctricas subterráneas y desplegar “microrredes” localizadas. Estas inversiones ayudarán a garantizar que la red eléctrica de Puerto Rico pueda resistir futuros eventos climáticos extremos.

- **Buscar mercados energéticos innovadores como soporte de la red.** La vicepresidenta Harris también apoyará enfoques innovadores para fortalecer la resiliencia y confiabilidad de la red eléctrica de Puerto Rico, ya sea a través de inversiones adicionales en energía limpia o una mayor conectividad entre la República Dominicana y Puerto Rico.

Ampliará el acceso de las familias puertorriqueñas a la energía limpia.

La vicepresidenta Harris emitió el voto de desempate para aprobar la Ley para la Reducción de la Inflación, la mayor inversión en acción climática de la historia. Como presidenta, unirá a los estadounidenses para enfrentar la crisis climática, incluido el aumento de la resiliencia a los desastres climáticos y la reducción de los costos de energía de los hogares. Esto también ayudará a Puerto Rico a alcanzar su meta de producir el 100% de su electricidad a partir de fuentes renovables para el año 2050. Para Puerto Rico, este trabajo incluye:

- **Garantizar que los puertorriqueños puedan acceder plenamente a los créditos fiscales de energía limpia que están impulsando una revolución de energía limpia en todos los Estados Unidos.** La vicepresidenta Harris trabajará con el Congreso para proveer a los puertorriqueños acceso igual a hasta \$10.000 en beneficios contributivos en la Ley para la Reducción de la Inflación (IRA, por sus siglas en inglés) para cualquier familia que desee cambiar a electrodomésticos de energía limpia, instalar paneles solares o comprar un vehículo eléctrico, ahorrando a los hogares un promedio de \$2.800 en sus facturas de electricidad cada año.
- **Aumentar el Fondo de Resiliencia Energética de Puerto Rico.** La vicepresidenta Harris trabajará con el Congreso para quintuplicar la escala del Fondo de Resiliencia Energética de Puerto Rico, para avanzar en proyectos que mejoren la resiliencia de la red eléctrica de Puerto Rico y apoyen a los hogares de ingresos bajos y moderados, incluso a través de soluciones de energía renovable y almacenamiento. Como parte de este esfuerzo, ampliará Acceso Solar, un programa del Departamento de Energía que actualmente incentiva la instalación de aproximadamente 30.000 sistemas residenciales de energía solar y baterías para los hogares más vulnerables de Puerto Rico. La energía solar distribuida de manera resistente a huracanes puede proveer resiliencia y un acceso más predecible a la energía, especialmente mientras la red eléctrica de Puerto Rico está en construcción, y la vicepresidenta Harris apoyará la implementación y aumentará el número de hogares que reciben apoyo de este programa.

La vicepresidenta Harris invertirá para garantizar que Puerto Rico tenga seguridad económica, creando oportunidades para que la próxima generación de la Isla prospere:

Proveerá acceso a viviendas que las familias y trabajadores puertorriqueños puedan pagar.

La vicepresidenta Harris sabe que el aumento de los costos de la vivienda en Puerto Rico está sacando a los puertorriqueños del mercado, obligándolos a gastar porciones exorbitantes de sus ingresos en alquiler y obstaculizando su capacidad para pagar otros artículos esenciales como alimentos, gasolina y medicamentos que salvan vidas. La vicepresidenta Harris tiene un plan integral de vivienda para reducir los costos de alquiler y propiedad de una vivienda para las familias estadounidenses, incluso en Puerto Rico. Construirá 3 millones de nuevas viviendas asequibles en todo el país, incluida la Isla, y ofrecerá hasta \$25.000 en asistencia para el pago inicial para compradores de vivienda por primera vez y de primera generación. También desbloqueará nuevas viviendas de alquiler y viviendas ocupadas por sus propietarios al expandir el Crédito Fiscal para Viviendas de Bajos Ingresos (LIHTC, por sus siglas en inglés) y crear un nuevo crédito fiscal para incentivar al sector privado a construir o rehabilitar viviendas que sean asequibles.

Invertirá en familias trabajadoras y de clase media en Puerto Rico.

La vicepresidenta Harris emitió el voto de desempate sobre la legislación para poner permanentemente el Crédito Tributario por Hijos para Puerto Rico en paridad con los Estados Unidos continentales, y ahora, propone expandir el Crédito Tributario por Hijos hasta \$6.000 para padres de recién nacidos y hasta \$3.600 por hijo después de eso, incluyendo a las familias puertorriqueñas trabajadoras y aquellas de clase media. Esa legislación también mejoró la versión de Puerto Rico del Crédito Tributario por Ingreso del Trabajo, cuadruplicándolo para los trabajadores puertorriqueños, y ahora, la vicepresidenta Harris propone expandir el Crédito Tributario por Ingreso del Trabajo para cubrir a individuos y parejas en empleos de bajos ingresos que no están criando a un hijo en su hogar, reduciendo sus impuestos hasta en \$1.500.

Apoyará el acceso igual de los puertorriqueños a la ayuda federal.

La vicepresidenta Harris presionará al Congreso para que busque la paridad y la igualdad de acceso a programas federales clave que apoyan el cuidado de salud, la nutrición y otras necesidades críticas para las familias de bajos ingresos, las personas mayores y las personas con discapacidades. Estos programas refuerzan el sistema de servicios de salud, brindan asistencia urgente a los residentes y brindan alivio presupuestario al gobierno de Puerto Rico.

Impulsará adelantos en la prestación de servicios de salud en Puerto Rico.

La vicepresidenta Harris encargará a su Departamento de Salud y Servicios Humanos que evalúe el sistema de servicios de salud en Puerto Rico, en colaboración con los funcionarios y proveedores puertorriqueños, y brinde recomendaciones sobre cómo fortalecerlo, lo que incluye lidiar con la escasez de médicos y otros profesionales de la salud, abordar las necesidades de recursos y mejorar la prestación de servicios.

Mejorará la competitividad de Puerto Rico en las industrias del futuro, incluyendo las biociencias y la manufactura.

La vicepresidenta Harris ha propuesto una agenda 'America Forward' dirigida a la inversión y la creación de empleos en industrias estratégicas clave y esenciales para nuestro crecimiento económico y seguridad nacional, incluida la biotecnología, la inteligencia artificial, la innovación, la fabricación de energía limpia, los semiconductores, la industria aeroespacial, la automovilística y las herramientas y máquinas industriales. Puerto Rico será totalmente elegible para estos beneficios. La agenda 'America Forward' de la vicepresidenta Harris también incluirá créditos fiscales únicos para las compañías farmacéuticas que operan en Puerto Rico, para fomentar una industria que durante mucho tiempo ha impulsado las oportunidades económicas en la Isla, junto con garantías de que estas compañías están ofreciendo a los empleados beneficios adecuados y garantizando la seguridad en el lugar de trabajo.

Invertirá en la formación de la próxima generación de médicos, maestros y otros profesionales en Puerto Rico, incluso para abordar la escasez de proveedores de servicios de salud.

Puerto Rico es el hogar de más de 50 universidades que son instituciones al servicio de los hispanos (HSIs, por sus siglas en inglés), que se encargan de educar a la próxima generación de líderes de la Isla, incluidos médicos, profesionales de la salud, maestros y más. Puerto Rico enfrenta una escasez de proveedores de servicios de salud, así como de maestros en ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas (STEM, por sus siglas en inglés) y otras áreas. En particular, se estima que Puerto Rico ha perdido casi la mitad de sus médicos en poco más de una década, lo que ha puesto a prueba el sistema de servicios de salud. La vicepresidenta Harris se ha comprometido a invertir en instituciones que sirven a las comunidades minoritarias, como las universidades de Puerto Rico, con un enfoque en el desarrollo de esta próxima generación para las comunidades que más lo necesitan.

Construirá la fuerza laboral del futuro en Puerto Rico. La vicepresidenta Harris también apoyará alianzas con empresas, sindicatos, distritos escolares, colegios comunitarios, grupos religiosos y otras partes interesadas clave para fortalecer el acceso a programas de desarrollo de la fuerza laboral de alta calidad basados en evidencia y crear nuevas oportunidades de capacitación en Puerto Rico en las industrias del futuro. Para ayudar a los puertorriqueños a prepararse y contribuir a la revitalización de la Isla, ella creará pasantías registradas, pre-pasantías, alianzas obrero-patronales conjuntas y otras oportunidades de capacitación que conduzcan a empleos bien remunerados en las industrias del futuro, incluyendo en la energía limpia, la construcción, las biociencias y la industria aeroespacial, para trabajadores con o sin un título universitario. También continuará invirtiendo en las escuelas públicas de Puerto Rico para fortalecer la educación en ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas (STEM, por sus siglas en inglés), mientras preparamos a la próxima generación de trabajadores e investigadores para competir a nivel mundial.

Financiará programas como programas de entrenamiento para pequeños negocios, mentoría empresarial y navegadores, y apoyar a los colegios comunitarios, para dar a los puertorriqueños las herramientas para iniciar un negocio o tomar un trabajo más gerencial. Muchos puertorriqueños tienen la experiencia, los conocimientos y la energía emprendedora para iniciar su propio negocio y ser su propio jefe. Sin embargo, algunos necesitan recursos para desarrollar un plan de negocios y obtener el financiamiento que necesitan. La vicepresidenta Harris apoyará los modelos comprobados de programas de entrenamiento para pequeños negocios y las alianzas entre la industria y los colegios comunitarios que están diseñadas para brindar a los aspirantes a empresarios y propietarios de pequeños negocios las herramientas que necesitan para tener éxito como propietarios o ejecutivos de pequeños negocios.

Expandirá las alianzas innovadoras de la escuela preparatoria a la carrera profesional en Puerto Rico. En todo el país, ha habido un aumento en las academias vocacionales en las escuelas preparatorias y alianzas innovadoras con empresas, hospitales y universidades que permiten a los jóvenes comenzar a trabajar hacia una buena carrera mientras están en la escuela preparatoria, ya sea a través de un trabajo garantizado con un empleador participante o a través de una ventaja inicial en una universidad o un título técnico. Los estudiantes de todo el país están adquiriendo habilidades en tecnología, atención médica y otros campos de ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas (STEM, por sus siglas en inglés) para darles una ventaja en buenos trabajos y de alta demanda. La vicepresidenta Harris proporcionará fondos para apoyar la expansión de 1.000 alianzas de escuelas preparatorias en todo el país, incluso en Puerto Rico, con empleadores, sindicatos e instituciones de educación superior, para brindar a los estudiantes de preparatoria un camino más rápido y claro hacia una carrera gratificante, al abrir el acceso a cursos de nivel avanzado, matrícula dual y oportunidades de acreditación profesional.

Ampliará la educación bilingüe y la alfabetización. La vicepresidenta Harris sabe que el bilingüismo es una tremenda ventaja competitiva. Es por eso que se asegurará de que los puertorriqueños puedan aprovechar estas ventajas invirtiendo en educación bilingüe de alta calidad y programas de adquisición del idioma inglés, al mismo tiempo que apoya programas de alfabetización desde la educación de la primera infancia hasta la edad adulta, lo que también mejorará la fortaleza de Puerto Rico en servicios profesionales y empresariales.

Mejorará los préstamos a los empresarios puertorriqueños para iniciar y hacer crecer pequeños negocios. El plan de la vicepresidenta Harris proporcionará préstamos totalmente condonables de hasta \$20.000 a empresarios puertorriqueños y otras personas que históricamente han enfrentado barreras para iniciar un nuevo negocio o hacer crecer un negocio existente, en una alianza con bancos comunitarios y otras organizaciones confiables. La vicepresidenta Harris ya ha presentado un plan para ayudar a más pequeñas empresas a iniciar, innovar y expandirse. Y ha dicho que reducirá la burocracia innecesaria

que dificulta que los pequeños negocios contraten una fuerza laboral confiable y despeguen. Además, la vicepresidenta Harris ampliará los préstamos a los pequeños negocios a través de un nuevo fondo de préstamos para bancos comunitarios e instituciones financieras de desarrollo comunitario (CDFI, por sus siglas en inglés), que permite a los empresarios o a los pequeños negocios en crecimiento diferir el pago y los intereses de los préstamos durante dos años u obtener préstamos sin intereses durante al menos cuatro años, lo que ayuda a dar a los empresarios un respiro para iniciar o hacer crecer sus negocios.

Mejorará el acceso a la banca y los préstamos para ayudar a los puertorriqueños a generar riqueza. La vicepresidenta Harris trabajará con el sector privado para aumentar el acceso a opciones bancarias asequibles y confiables que ayudarán a quienes están excluidos del sistema bancario y a la creación de riqueza que conlleva, debido a las altas tarifas para ahorrar, invertir y generar crédito. También buscará extender significativamente una exención temporal que permite a las instituciones financieras de todo el país obtener crédito de la Ley de Reinversión Comunitaria fuera de su área de servicio para inversiones en Puerto Rico, ampliando el acceso a préstamos para individuos y empresas en todo el archipiélago.

Convertirá a Puerto Rico en un centro de tránsito de carga aérea y promoverá la industria aeroespacial de Puerto Rico. Basándose en el éxito de Puerto Rico como centro aeroespacial, incluidas sus instalaciones de mantenimiento, reparación y revisión, la vicepresidenta Harris trabajará con el Congreso para promulgar legislación que ayude a convertir a Puerto Rico en un centro de tránsito aéreo internacional. Esto traerá nuevas inversiones y empleos significativos a la Isla y asegurará que la economía puertorriqueña pueda aprovechar al máximo su ubicación estratégica.

Invertirá en los artistas y creadores puertorriqueños. Puerto Rico ha tenido un gran impacto cultural en los Estados Unidos y el mundo, lo que también ha beneficiado a la economía de los Estados Unidos, pero los artistas y creadores emergentes en Puerto Rico hoy enfrentan grandes barreras estructurales para proteger, comercializar y obtener ingresos de su talento y creaciones. La vicepresidenta Harris lanzará una importante iniciativa de arte y cultura en Puerto Rico. Se comprometerá con la Oficina de Derechos de Autor de los Estados Unidos para brindar apoyo y capacitación a los creadores sobre cómo proteger sus creaciones, y se asociará con instituciones educativas puertorriqueñas para ampliar la capacitación y las trayectorias profesionales para artistas y creadores.